

EL IDEAL

Año IV.)-(Núm. 138

Redacción y Administración
Imprenta Monclús, Tortosa

SUSCRIPCION

Tortosa un mes. 0'25 pesetas
Fuera. 1 Pta. Ttre.

Tortosa 20 de Julio de 1918

Organo de las Juventudes Revolucionarias de los distritos de Tortosa y Roquetas

ENGAÑAR AL PAIS

Con ocasión del debate promovido por la minoría socialista del Parlamento para exigir responsabilidades a los gobernantes de agosto pasado, «La Epoca», el señor Sánchez Guerra, el señor Dato y el general Marina hablaron de víctimas producidas por los huelguistas entre la fuerza pública.

El actual ministro de Estado, para refutar las afirmaciones que hice yo en el salón de sesiones negando que los mineros asturianos hubieran cometido actos de violencia, leyó una estadística, sin fecha ni lugares, burdamente amañada.

Días pasados, en la sección de ruegos y preguntas, reclamé del ministerio de la Guerra relación nominal de los muertos que en Asturias tuvo la fuerza pública, graduación y lugar donde se efectuó el choque o accidente que produjera víctimas.

El general Marina, con la firma del subsecretario de su departamento y el sello del ministerio, me ha enviado los siguientes datos, copiados íntegramente.

«Amalio Pinado, cabo del regimiento de Ferrocarriles.—Asesinado en enero de 1918 por venganza, debido a su buen comportamiento durante los sucesos de Burdongo.

José Fernández Delgado, soldado del regimiento de Ferrocarriles—Herido en la nariz, que le produjo el tétanos. En León.

Félix Sánchez Berguera, cabo del regimiento de América.—Enfermedad adquirida en los servicios que prestó.

Antonio Martínez Utangui, soldado del regimiento de América.—Ahogado en el río Nalón, prestando servicio.

Jacinto Jimenez Badía, guardia civil. Muerto. No existen datos.

Francisco Molinero, guardia civil.—Arrollado por un tren en Noreña.

Es decir, seis muertos.

El primer caso no ocurrió durante los sucesos de agosto, sino en enero de este año. Es gratuito afirmar que este cabo murió por venganza de los huelguistas. Exigimos que quien puso ese calificativo, lo apruebe. Nosotros rechazamos esa manera de informar.

El segundo muerto, soldado José Fernández, dice la nota: «En León». Si el hecho ocurrió en León, y yo pedí los datos de Asturias, ¿es que la geografía militar es distinta, cuando se trata de facilitar informes que puedan perjudicar a los socialistas?

El tercer caso: murió de «enfermedad adquirida en los servicios que prestó». Admitiéndolo queda demostrado que no falleció por acto alguno de violencia, por lo cual no tiene para qué figurar en la estadística. En cambio, nosotros podríamos citar más de un caso de muerte por las palizas sufridas durante el mes de septiembre.

Se ahogó un soldado en el río Nalón, y la culpa fué de los huelguistas, por lo que dice el general Marina. Así se informa del cuarto caso.

Del quinto dice la relación: «Muerto. No existen datos». Era un guardia civil. Sin tener la obligación que tienen en el ministerio, suponemos que este muerto será el que produjo un guarda jurado, en Figaredo, cuando disparó contra la fuerza y la fuerza contra él, por suponer ambos que mataban huelguistas...

Y el último, dice la nota que murió arrollado por un tren. ¿Le ordenaron los huelguistas que se dejara aplastar sobre la vía?

Y no hay más.

Resumen: El ministro de la Guerra, el señor Sánchez Guerra, el señor Dato, *La Epoca* y con ellos los hombres de derecha que han hablado de actos de violencia, de aprehensión de armas y municiones, de muertos originados por los huelguistas en Asturias, han engañado al país.

Los informes oficiales demuestran que los huelguistas no han matado a un soldado en la región astur. Hicieron muy bien. Los soldados son hijos del pueblo, a quienes tenemos que demostrar que su deber está en servir al pueblo y no en fusilarlo.

Nosotros dijimos que la fuerza pública, citando nombres y localidades, cometió actos de crueldad con Domingo González, con José González, con los dos de Figaredo, con los de Aller, con los de Turón, con los de Lena... ¡Y lo probaremos!

Ahora mismo, ante la comisión nombrada por el Gobierno, nos hemos ratificado en nues-

tras acusaciones. Con la conciencia tranquila esperamos el fallo de la Comisión, de cuyos componentes tiene derecho a exigir el país la más estricta imparcialidad, desestimando toda influencia política o de casta que pretendiera interponerse entre su augusta función de administrar justicia y los intereses creados, culpables del desprestigio del Poder político español.

Entretanto, deber de todos los buenos ciudadanos es divulgar estos hechos, llevando al último rincón de nuestro país la convicción que tiene ya la mayoría de los hombres de corazón generoso y conciencia recta: que gobernantes como los de Agosto pasado, que hombres como Sánchez Guerra y sus colaboradores, además de haber engañado al país, de haber martirizado a muchos de sus mejores hombres, de haber encarcelado a centenares de ciudadanos, sin motivos fundados, son un peligro para la gobernación de España y debe procurarse, por todos los medios, que no vuelvan al Poder, por decoro nacional.

ANDRÉS SABORIT.

Los dos educadores

Queremos señalar la diferencia, la separación que existe entre dos centros de enseñanza enclavados en esta ciudad: uno es el colegio de San Pedro, regentado por los hermanos de la Doctrina Cristiana; el otro, el Centro Obrero; sus escuelas regentadas por maestros laicos.

El colegio de San Pedro celebró exámenes el otro día. Los manuscritos, están la mayor parte de ellos con muy buena letra, pero con muy mala ortografía. Entre los recitales hay versos que hablan de ardiente pasión amorosa, en las que se habla de la muerte.—No matar que dijo Jesucristo—Una música: trozos de una opereta que con escándalo y triunfo recorre todos los escenarios del mundo. Y todo esto para un público integrado por mujeres y niños, y amenizado con todos los bombos jesuíticos del caso.

Total, y como final de exámenes: que este colegio enseña a escribir con garrafas faltas de ortografía y sentido común, y de nada que pueda convenir o influir a la educación del niño, (se escribe solo de cosas de santos); que el padre paga mucho y ve que su hijo sabe ligeras nociones de muchas cosas, pero concretamente, nada. Y los niños que nada saben se han aprendido de memoria unas cosas, que el

día de los exámenes son el regocijo y satisfacción de los padres y asistentes.

Esta es la educación jesuítica que reciben gran parte de señoritos *bitongos* y niños *bien*.

Veamos ahora la educación del obrero.

Se ha celebrado una exposición de dibujos.

Ha sido sin bombos, sin ostentaciones, sin todas estas tonterías que incitan al público. Ni se han recitado versos ni se ha tocado música. ¿Para qué? Las tinajas vacías suenan mucho, ha tenido a bien decir uno de hombres eminentes, con gran razón.

Y en la exposición de dibujos del Centro Obrero hay las primeras creaciones de grandes artistas que surgen y se destacan con fuerza. Se ve campear por todas partes una acertada dirección y un genio no muy común en todos ellos. Son revelaciones de voluntades firmes y de carácter de excelentes artistas que triunfarán. Son el fruto de la gente trabajadora, que roba horas al descanso para educarse, y que luego de terminadas las ofrendan modestos a la vista de sus compañeros sin hacer ruido pegando en la tinaja de la vanidad, ni llamar la atención con los ademanes descompuestos de los sabios de plazuela.

He aquí a los dos educadores. He aquí las dos doctrinas. He aquí los dos caracteres. Uno, el colegio de la gente acomodada, que al final de curso presentan cuadernos de pésima escritura, recitan versos en los que se incita a la muerte y comedias farandulescas. Otro, el colegio de obreros, que aprovecha las horas libres de trabajo para educarse y que al final de curso muestran obras hermosas, exponen trabajos geniales. De una parte la doctrina de la hipocresía, la de la verdad por la otra. Unos forman caracteres débiles, ambigüos. Otros caracteres recios, firmes, con una sana orientación espiritual.

ZEUS.

LOS "POR QUÉS,"

EL FIN DEL HOMBRE

¿Cuál es el fin del ser a su paso por la tierra?

Yo soy porque pienso.

Yo soy porque creo.

Yo soy porque gozo.

Yo soy porque quiero.

Yo soy porque puedo.

He aquí cinco sistemas de la filosofía; cinco orientaciones del espíritu. ¿Cuál seguir?

La primera nos lleva a la vida abstracta y nos aleja de la acción; nos retrotrae a la Edad

Media la segunda. La tercera nos conduce a Atenas o a París; la cuarta a la libertad individual, al clásico ideal anglo-sajón; más la última nos inclinaría a la adoración de la fuerza, a la deificación del Estado, y en suma, al prusianismo.

EL DEBER SOBRE TODAS LAS COSAS

El hombre no es porque goza, puesto que es polvo. No es porque pueda, dada su impotencia para crear. No es porque quiera, porque la vida de relación le hace imposible la libertad. El hombre es porque debe. Y mientras el deber, la ley moral, no sea su norma, el hombre no será otra cosa que una expresión más o menos elevada de la animalidad.

Luego el hombre lo es cuando sabe decir: «Yo soy porque tengo deberes y los cumplo».

EL TITANIC Y EL LUSITANIA

«Yo soy porque puedo». Y el hombre, pensando así, creó aquellos dos monstruos gemelos más fuertes que los genios de las tempestades.

El *Titanic* se estrelló contra lo Imprevisto para castigar la soberbia del hombre. El monstruo pereció, más tras sí nos arrastró a los abismos el eterno principio del deber cumplido. Fracasó la técnica, pero los débiles—niños, mujeres y ancianos—se salvaron.

Inglaterra escribió la página más heroica de la historia del mundo.

Alemania la repitió cuatro años después con el *Lusitania*, pero completamente al revés. Por ello los Estados Unidos luchan para vencerla. El ideal de la técnica («yo soy porque puedo») quedará vencido por la técnica misma, pero con fines excelsos.

EL TÉCNICO Y EL HOMBRE

La ciencia no es alemana fuera de su aplicación al dominio de la naturaleza. Alemania no ha inventado apenas, pero los alemanes—es justo reconocerlo—han sabido adaptar a las realidades industriales los principios científicos. De ahí la técnica, la organización, la fuerza alemana.

Si la técnica fuese un fin en sí misma, todos los técnicos deberían ser germanófilos. Más por encima del técnico debe estar el hombre.

Guillermo ha arrasado la casa de Alberto—so pretexto de ganar tiempo para herir por la espalda a Galo.

—¡Si es un catadrático!—arguyen los técnicos.

Pero nosotros—la conciencia del mundo—condenamos así «Lo que es un asesino».

A partir de este momento, el mundo, una vez más, se divide en

RELIGIOSOS Y ATEOS

Hay ateos con religiosidad y creyentes que carecen de ella, si por religión entendemos algo más que los librepensadores demodados o los católicos del siglo XV: «la energía espiritual que en las relaciones con nuestros semejantes nos hace fraternos».

Francisco de Asís y Francisco Pi y Margall son dos gemelos de la humana cofradía, que de haber nacido en un siglo hubiesen llevado la misma o el mismo sayal.

¡VIVA FRANCIA!

Todo hombre medianamente espiritual; todo ser que haya vencido la animalidad innata, brindará en este día, de gloria para la eterna Francia, por la victoria de los aliados, para bien de la Humanidad y para el bien de Alemania, primera víctima de los señores feudales de Prusia que quisieron adueñarse del orbe.

V. SARRIÁ.

Se ha puesto a la venta el «YO ACUSO» de **Marcelino Domingo** y **LAS ACUSACIONES DE SABORIT CONTRA DATO Y SANCHEZ GUERRA** de **Andrés Saborit**

LOS DOS PEDRISCOS

Un labrador de nuestra ciudad, el día de la tormenta, que arruinó el pedrisco a gran número de cultivadores, tomando las gruesas piedras que caían, decía en tono satírico y amargo: ¡trabajad, labradores! La frase es gráfica, pero oiga ese otro pedrisco:

Las clases pasivas son 46.000 individuos que cobran 69'34 millones de pesetas; las clases activas militares, 25.000, que absorben 95'64 millones; las clases activas civiles, 71, que retienen 89'54 millones, o sea un total de 254 millones. Téngase en cuenta que despreciamos fracciones.

Estos millones de pesetas, repartidos entre los 20 millones de habitantes de la nación, corresponden a cada ciudadano unas 13 pesetas.

Entiéndase que de los militares solo hablamos de los sueldos de generales, jefes y oficiales, y no están comprendidos los gastos de las nuevas reformas.

Los empleados de las diputaciones y municipios son unos 30 mil que cobran más de 67 millones de pesetas.

(De *El Conqués-Tremp*.)

LIBERTAD Y LIBERTINAJE

Hablábamos de los vicios. Había quien sostenía la tesis de que si bien el vicio es malo, no debía coartarse la libertad de nadie, y si el viciado se encenaga, allá él.

Esta argumentación es absurda. Deja de ser libertad al solo hecho de ser un vicio, pues el hombre viciado es prisionero, está enredado en las redes del vicio, que siempre es perjudicial.

Dejad hacer, dícese. Sí, déjese hacer aquello que no sea un prejuicio a la especie, a un tercero. Déjese hacer aquellas cosas que se revelan de la natural estructura de su formación, pero guárdese, corrija aquellos defectos, como el del *yo* absoluto que ha de ser un evidente prejuicio a la Humanidad. ¿Se dejaría hacer acaso a un patrono riquísimo, explotando miserablemente a sus obreros? No; viene la natural intervención, y los que producen, que tienen conciencia de clase, piden más justicia en el repartimiento de los beneficios, aumentando el jornal del obrero. Se coarta el libertinaje (nunca libertad) del burgués que se enriquece, pero en beneficio de una mayor libertad económica y social del obrero.

Un vicio (juego, embriaguez, emputamiento), es un delito. Un delito que denunció ya a la Humanidad Ibsen en su obra «Los espectros». Del vicio derivan estas enfermedades sociales, que se traducen en hospicios, asilos de beneficencia, manicomios, y estos seres espectrales que pasean su idiotez y su deformación física por todas partes, para afrenta de sus antecesores.

Naturalmente, que se dirá, que las medidas contra la estricta voluntad de un individuo cualquiera, no tienen razón de ser. Respetemos la libertad. Pero combatimos con energía el libertinaje, la corrupción, que han sido el fin de los grandes emporios (Roma, Sodoma, Jerusalen, Alejandría y España misma). Y lo combatimos con todas las armas que puedan llegar al convencimiento.

El libertinaje (mal entendida libertad de algunos) perdió a España. Este atrofiamiento mental—dice Costa—viene desde que llegaban los bajeles cargados de oro desde la América. La corrupción y el desenfreno, el vicio, nos llegó hasta la médula de los huesos. Nuestra pereza mental, nuestro atrofiamiento espiritual tienen su punto de partida desde aquellos tiempos en que el vicio se inició al brillo del oro. Mal que solo Costa, al igual que Ibsen supo, retratar en sus libros que no son otra cosa que

la acusación que el hijo hace en «Los espectros» contra su madre; que Costa hizo contra España.

Contra el libertinaje hay que esgrimir todas las armas. Por nada ni por nadie está justificada esta depresión de la voluntad, que es la que más estragos ha causado hoy día.

Contra el libertinaje, todo. Pues con libertinaje no puede haber libertad.

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

LA LIBERTAD HOLLADA

Conocíamos el espíritu inquisitorial de Maura; las veleidades de Romanones; las cobardías de Cambó y las insensibilidades de todos los demás que forman parte del cacareado gabinete de renovación, y, naturalmente, debido a ello, no nos extrañó el proyecto (hoy convertido en ley, gracias a las acémilas que forman la mayoría del Parlamento) para la protección del espionaje.

En esta ley vemos el mismo Maura de aquel célebre proyecto del terrorismo, el cual fué barrido por la España republicana y honrada; esta ley nos recuerda a aquellos que en 1909 fueron asesinados con premeditación y alevosía.

¡Oh, Maura! eres la tétrica sombra de siempre, representas el espíritu medioeval.

Las izquierdas cometieron un grave error al levantarte el reto de ¡Maura no! que la Europa culta te obsequió a raíz de aquel grave pecado...

La constitución vuelve, lo mismo que cuando la draconiana ley de jurisdicciones ha ser violada por quienes se dicen monárquicos.

Los hombres del régimen son seres fracasados, seres huérfanos de todo ideal, es decir, solo se mueven cuando ven en expectativa una breva.

¡Cuanto asco!

Es preciso, pueblo, emprender una tenaz campaña contra ese gabinete que usurpa las pocas libertades que nos legaron nuestros antepasados, puesto que de lo contrario nos veríamos precipitados hacia tenebroso laberinto, desde donde los hombres libres serían acorralados por unas leyes inhumanas y bárbaras.

Alguien dijo: Es preferible un monte lleno de cadáveres que no lleve de esclavos.

Tengamos presente, en todo momento, las precedentes palabras y llegaremos a conquistar la libertad.

ESTROFAS REBELDES

Una idea

Vivir en este mundo rodeado
De una espesa pared de hipocresía,
Por la insidia y la calumnia circundado.
Alejada del hombre la hidalguía,
Aferrada al obrero la apatía
Y pasar por traidor un hombre honrado.

Dichoso el solitario labrador
Que aunque viene obligado al sacrificio
De regar el terruño con sudor,
Vive lejos, muy lejos del bullicio,
Apartado de lo impúdico, del vicio,
De este ambiente que envenena, que da horror.

S. FERRANDEZ

EL RETABLO DE MAESE PEDRO

Siempre me he demostrado antipartidista del sistema parlamentario, tal como se ejerce en España, más hoy, al extremo que nos ha conducido el Gabinete de altura, detesto aún más el parlamentarismo.

Actualmente ambas Cámaras legislativas, son una vergüenza nacional y su actuación constituye el escarnio más grande que pueda inferirse a la verdadera y genuina representación del pueblo, de la democracia española.

¿Qué más podía derivarse de la reforma del Reglamento, imponiendo el procedimiento de la «guillotina»?

Amañadas por medio de la coacción y el soborno, unas Cortes, que son la imagen y semejanza de quienes teniendo la sartén por el mango fríen a su antojo, han procedido de modo y manera para que las oposiciones quedasen de hecho prácticamente anuladas. De ahí la aprobación relámpago de la ley «mordaza» sobre el espionaje.

Las izquierdas con muy buen sentido en su retirada del Congreso, han evidenciado a los ojos de las naciones que empujan su tren por los rieles del progreso, que aun queda en la legendaria nación española, un sector importantísimo para acabar con los procedimientos de un régimen arcaico y capacitado para la regeneración patria.

Los diputados que integran los ideales de libertad y progreso no deben volver de nuevo al gran Guignol nacional, es más, entiendo que no debieron haber ido. ¿Para qué pretender fiscalizar la gestión inhábil de nuestros gober-

nantes si esencialmente nos resulta un trabajo estéril?

Buscar débese en otros terrenos la reivindicación de nuestros derechos, hollados y escarnecidos por las oligarquias, arlequines de la política turnante.

Háblese al corazón del pueblo. Edúquenlo los capacitados, y no con discursos de verborrea más o menos elocuente. Nuestros males sólo se curan con actos, y si sordos o apáticos nos encastillamos en el prurito de no confesar poderes (para que nos conduzca) al cirujano de hierro que señalan las multitudes, y procedimiento único y eficaz como preconizó el gran Costa, moriremos asfixiados por el artero abrazo de la ola reaccionaria que encarnan en los hombres representativos de la monarquía.

FRANCISCO VIVES.

¿A DÓNDE VAMOS?

Vamos por malos caminos que nos conducirán a un abismo sin fondo. Caminamos por los caminos de esta trágica vida, sin la más pequeña dirección, ni orientación en algo que tienda a sacarnos de este espantoso estado. Con la dirección que actualmente llevamos nos pasará como a estos barcos que navegan sin brújula ni dirección, hasta el día que se hunde en la infinidad de los mares desapareciendo para siempre. Pues igual pasará con esta desdichada España; porque todos los hombres caminamos sin saber hacia donde nos dirigimos, cual si tuviésemos cataratas en los ojos; vamos por caminos de indiferentismo y superstición, como si nuestras mentes no meditasen y no supiéramos distinguir el bien y el mal.

Mientras el pueblo español sea una casta de parias, de esclavos, de eunucos y gallinas; de toreros, bailarines, borrachos, jugadores de loterías; de viles prostitutas, de hombres que se revuelcan en el fango de los vicios, continuaremos caminando por este calvario de la vida dando ayes y quejándonos de dolores, sufriendo los golpes de nuestros privilegiados que nos dan peor que si fuéramos bestias y que tuviésemos la piel de buey que no nos sentimos de nada, sin saber hacer el más pequeño gesto de rebeldía. Mientras todos caminemos por los caminos de la esclavitud y tiranía podrán nuestros gobernantes hacer lo que les dé la gana de este pueblo de bobalicones; amordazarlo, hasta quitarle la libertad de pensamiento, el derecho a vivir; toda clase de injusticias, y convertirle en juguete para pasar

el tiempo como si fuese un payaso y un ser que no ve ni discurre nada. Mientras eso continúe podrán estas víboras capitalistas de banqueros, usureros y demás que viven del latrocinio, chupar y desangrar hasta la última gota al proletariado y hacerle morir de hambre, miseria y ser dueño de sus mujeres para lo que se les antoje. Mientras no abandonemos estas lecturas sicalípticas que bestializan a los hombres y no las substituyamos por otras más racionales y libertarias, continuarán viviendo en nuestra patria, esos cuervos pestilentes que a cambio de explotarnos vienen a oscurecer nuestra conciencia perturbando la marcha redentora hacia la anhelada diada de las reivindicaciones sociales.

JOSÉ COLL GAVALDA.

LOS NUMEROS ACUSAN

He aquí unos números que con más precisión que rimbombantes párrafos señalan el estado lamentable de nuestra raza.

A los 20 años, en el siglo XX la mitad de los españoles son inútiles y analfabetos. ¿Qué puede esperarse de esa juventud, que con tanta frecuencia se menta para nuestra salvación? ¿Qué cabe esperar de esa miseria fisiológica la mayor de toda las naciones, de esta atrofia mental que no tiene comparación con otra nación del mundo?

Léase, reléase y medítese sobre lo que sigue:

EL RECLUTAMIENTO

En los tres años 1915-1917, se acusa una gradación en los mozos útiles, que llega en el período completo a 3'92 por 100. En 1917 hubo un 54'05 por 100 de mozos útiles, y en 1912, que empezó a regir la actual ley de Reclutamiento el tanto por 100 fué 43'05 por el total de alistados. ¿Permite este resultado abrigar la esperanza de que ha comenzado a vigorizarse la raza por consecuencia del progreso político-económico, traducido en la difusión y perfeccionamiento de la higiene social? No; no hay que hacerse ilusiones, pues para llegar a esas cifras de mozos útiles, una de las causas principales ha sido el abandono de una de las exenciones comprendida en la ley, que es la referente al perímetro torácico.

Con todo, tampoco puede producir satisfacción patriótica el incremento aparente del número de los mozos útiles. Todos los que son admitidos al servicio de armas, no cuentan

con la aptitud física necesaria, como lo prueba la estadística de las bajas que se producen en el tiempo que dura el servicio activo militar.

BAJAS DURANTE EL SERVICIO

La estadística respecto a este particular abarca los años 1910 a 1916, y en ella se concretan las inutilidades declaradas, especificando los años del servicio en que se producen y la edad de los interesados. De 1910 a 1916 las inutilidades de la índole indicada siguen este orden, 19'26 por 1.000; 17'12; 16'05; 16'61; 16'89; 14'76 y 15'16; el promedio para los dos trienios es de 16'55. La relación cuanto a los años de servicio, es la siguiente: a 1.101 bajas del primer año, corresponde 816 del segundo y 430 del tercero en activo. Respecto a la edad, a 653 bajas hasta los veintitres y 775 hasta los veinticuatro y más años.

MORALIDAD HOSPITALARIA

A las bajas producidas durante el período del servicio activo, hay que agregar las defunciones, que también aportan considerable contingente revelador de la depauperación de la raza. En 1910, el tanto por mil hombres del efectivo es de 4'48; en 1911, 3'60; en 1912, 3'32; en 1913, 3'35; en 1914, 5'90; en 1915, 6'31; en 1916, 4'81. Lo que arroja un promedio de 4'55 por 1.000. Disminuyendo las defunciones con los años de servicio y con la edad.

Una de las enfermedades que más estragos producen, es la tuberculosis; de lo que se infiere que la parte más importante de la degeneración de la raza es la desnutrición, el abandono que tienen los gobernantes el problema económico, ocupados en extraer recursos sin cuidarse de tonificar a quienes han de producirlos.

Véase el cuadro siniestro de la acción de la tuberculosis entre los soldados:

En 1910, tuberculosos curados, aptos para el servicio, 48'44; muertos, 94'01 por 1.000. En 1911, curados, 64'71; muertos, 88'23. En 1912, curados, 15'01; muertos, 90'09. En 1913, curados, 65'29; muertos, 95'14. En 1914, curados, 60'75; muertos, 135'25. En 1915, curados, 81'04; muertos, 133'41. En 1916, curados, 84'96; muertos, 139'86. El resto de los ingresados salieron del hospital por causas que no se especifican.

Esas cifras, con ser elocuentes, como acusadoras de la enorme mortalidad hospitalaria, lo son más si se comparan con las que arrojan las estadísticas de otras naciones.

El cuadro que ofrece el trabajo del Instituto da este resultado:

España figura en primer término cuanto a moralidad del efectivo medio de fuerza, en re-

vista, con el coeficiente de 4'50 por 1.000; Bulgaria y Francia se le aproximan con los suyos respectivos de 3'86 y 3'74; Prusia figura con 1'10, y Holanda y Austria-Hungría, con 1'88 y 1'96, respectivamente.

Por lo que atañe al reclutamiento, hacemos constar, como datos curiosos, que el mayor contingente de mozos útiles, lo han dado Girona, Castellón, Teruel, Navarra, Huesca, y el menor, Avila, Almería, Barcelona y Jaén.

ANALFABETISMO

En conjunto, disminuye el coeficiente de analfabetos entre los reclutas llamados a filas, pero de manera tan poco sensible, que en el aspecto de la cultura nos encontramos en igual situación de inferioridad respecto a las demás naciones que en el de la higiene, sanidad y potencialidad biológica.

En el trienio 1903-1908 no sabían escribir el 42'50 por 100; en el 1912-1914, el 36'62; en el 1915-1917, el 29'26. Claro está, y ello invalida toda conjetura optimista, que decrece el analfabetismo por la incorporación a filas de los soldados de cuota, al establecerse el servicio militar obligatorio.

El analfabetismo continúa siendo baldón de vergüenza y oprobio para el Estado español, que tiene abandonada la educación y la instrucción primaria, base de la nacionalidad.

Solamente Italia y Rusia, antes de 1890, alcanzaron el analfabetismo que todavía acusa España en 1905. Posteriormente, respecto a Rusia, faltan datos; pero Italia logra un coeficiente muy por debajo del español.

Nuestro índice de analfabetismo desciende desde 1915 a 1910, de 39,61 por 100 a 34,46 y en descensos graduales, apenas sensibles, llega en 1917 a 29,26. Con estas cifras significativas, nos presentamos a la competencia con los demás pueblos, en los cuales se registran coeficientes como los que siguen: En el Imperio alemán, 0,02 por 100; Suecia, 0,16; Países Bajos, 1; Japón, 2,53; Francia, 4,18; Bélgica, 0,98; Italia, 27,5.

Después de leído lo que antecede, la vergüenza de ser español nos enrojece el rostro.

España está en una situación pésima, que desgraciadamente sigue prolongándose para nuestra completa ruina.

Estos números que acusan, concretan sus acusaciones contra los gobernantes.

Botones-Agujas de los cuatro compañeros del Comité de huelga, 25 céntimos uno.

De venta en la Casa Editorial MONCLUS
y en todos los Centros Obreros

DESDE FUERA

Perelló

Hace mucho tiempo que vamos hablando de las emigraciones españolas y de la carestía del pan y demás subsistencias. El pueblo se queja, murmura y maldice hasta de sí mismo, pero el pan sigue subiendo y los demás géneros lo mismo. El pueblo sigue quejándose, pero nadie se preocupa de sus quejas ni de sus murmuraciones, ni hay quien se compadezca de él.

¿Por qué nadie se preocupa de sus murmuraciones? ¿Por qué no hay quien haga caso de sus quejas ni ponga fin a dichas subidas? ¿Quién tiene la culpa? ¡El pueblo! Sí; nosotros mismos. Nosotros que nos quejamos y murmuramos; nosotros tenemos la culpa. ¿Por qué? Porque la mayor parte de nosotros carecemos de inteligencia; porque aunque no seamos analfabetos, no nos dedicamos a leer un diario, sino criticar a nuestros compatriotas y amigos. Criticar, pero no las cosas que vemos por nuestros propios ojos, sino por imaginaciones y caprichos, porque nuestra fantasía sabe más que nuestros ojos y es mayor la fe en las cosas no explicadas que en las que aclara la razón.

Cultivamos la devoción de lo sobrenatural y tenemos las burlas del duende, y no a la mofa de las malas lenguas y al fuego de los propios vicios. Si enfermamos, preferimos el remedio de hierbas desconocidas que receta la saludadora y que de hijos nos santigua con frases inteligibles, antes que al médico que, con el termómetro y el auscultador, siente y ve claramente el progreso de la enfermedad y la consunción de la vida como se ve la consunción del aceite en el depósito cristalino de una lámpara. En vez de criticarnos nosotros mismos por cosas no importantes, ¿no sería mejor criticar a quien nos está explotando y burlándose de nosotros? ¿No sería mejor criticar y aplastar todo cuanto fuese necesario para que se hiciera caso de nosotros y lograr nuestras peticiones? ¿No sería mejor, en vez de criticarnos, asociarnos y tener unión lo mismo que hermanos?

Hé aquí el por qué somos nosotros los culpables de nuestras emigraciones y de nuestras necesidades. Hé aquí el por qué no se hace caso de nuestras buenas reclamaciones y de nuestros derechos. ¿Acaso cree el pueblo español que no imponiéndose en hacer lo que debe, habrá quien se ocupe de sus exclamaciones o se compadezca de él? Está equivocado. Sí; completamente equivocado. ¿No somos nos-

otros los que tenemos que acudir a nuestras necesidades? ¿No somos nosotros los que sufrimos las consecuencias y los que nos esclamos?

Pues nosotros somos los que debemos luchar para alcanzar nuestros derechos, para alcanzar todo cuanto sea legítimo y nos pertenezca.

Unión, pues, y energía, y así conseguiremos nuestros derechos a la vida.

AGUSTÍN PLÁ.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

¿Quién enseñó a Petra?

De Castellón dicen que una monja oriunda de Tortosa se ha fugado con el enfermero, su amante.

Se nos ocurre preguntar: ¿Quién enseñó a Petra? Pues Pedro de la *gorra badada* que en sus viajes a Castellón había tentado a tantas, que cuando no está allí, ellas se marchan con otro.

Y luego dirán que Pedro no siembra buenas semillas...

Nueva sociedad

En atento B. L. M. se nos comunica la constitución de la sociedad de socorros mutuos «La Paz».

Deseámosle larga y próspera vida social.

Concurso fotográfico

Hemos recibido las bases del concurso fotográfico que tendrá lugar en el Ateneo Tortosí. Sentimos vivamente no poder complacer a la comisión publicándolo, pues hemos de ocupar las páginas en otros asuntos.

A todos cuantos les interese saber las bases y premios de este concurso puede dirigirse a Ateneo Tortosa—Sección Excursionista, que les informará.

¿Será verdad?

Acabamos de recibir la siguiente noticia:

Hay un cura, capellán por más señas de uno de los arrabales, que tiene o recibe en casa a una chica, con la que se le ha visto en íntimo coloquio.

Si será cierto lo que dice la *vox populi* no podemos afirmarlo, pues hay hasta quien ase-

gura que *élla* llevaba encima un asunto del cura que se resolvió en Barcelona.

La amistad sigue en la santa casa.

¿También lo habrá aprendido de *Pedro*?

Seguramente.

El acto de Amposta

De gran importancia fué la *diada* del homenaje a Marcelino Domingo celebrado en Amposta.

En la ciudad hermana se congregaron nuestras fuerzas en número tal que jamás Amposta, por motivo alguno vió congregarse en sus calles, tal número de gente. Fué, sin duda una fiesta extraordinaria de la que se guardará gratísimo recuerdo.

Sería labor que ocuparía muchas páginas el reseñar este acto y no pudiéndolo hacer lo dejamos para dar cabida a este modesto comentario.

Asistió al acto representación de la democracia roquetense, lo cual dió la sensación de un decidido propósito de vencer, de arrollar de una vez al caciquismo.

Fué una fiesta de las que satisfacen y enorgullecen.

Un folleto

Hemos leído un folleto publicado por nuestro buen amigo y correligionario, el concejal de este Ayuntamiento, doctor D. Secundino Sabaté, sobre «Observaciones Clínico-Tológicas».

Es un estudio perfecto y acabado sobre las intervenciones que como tocólogo ha tenido en sinnúmero de partos, que significa un gran avance en esta ciencia aquí, donde hasta hoy día tan mal se partea y tanta influencia han tenido los amaños y compuestos de las comadres.

Felicitemos al doctor Sabaté por su trabajo, cuya importancia no somos nosotros quienes hemos de reconocer.

De administración

Pagad todos los que adeudéis. De otra manera nuestro periódico no podrá continuar, pues el elevado precio del papel le está haciendo la vida imposible.

Los que hayan recibido los recibos, envíen el importe por giro postal, sellos o cualquier otra manera. Si no lo hacen así, no les enviaremos más el periódico.